

*Museum Altes Zeughaus
Zeughausplatz 1
4500 Solothurn
Telefon: 032 627 60 70
direktion@museum-aldeszeughaus.ch*

Medienmitteilung

Feldgrau, Vierfrucht, Blauhelm – Filme zur Schweiz und ihrer Armee

Solothurn, 29. Februar 2012 - Im Rahmen der Sonderausstellung zur Schweizer Milizarmee „IdentifiNation“ im Museum Altes Zeughaus Solothurn zeigt die Erlebte-Schweiz-Produktion historische Filme zur Armee und diskutiert diese mit Militärlhistoriker Prof. Dr. Rudolf Jaun und Oberst und Hausfrau Sibylle Freudweiler-Haab. Der Anlass findet statt im Kino im Uferbau in Solothurn, am Donnerstag, 8. März 2012 um 19 Uhr.

«Die Schweiz hat keine Armee, die Schweiz ist eine Armee.» Diese Vorstellung hat lange das Bild der Schweiz und ihrer Armee geprägt und schliesslich ebenso radikalen Widerspruch hervorgerufen. Die Armee spiegelt die gesellschaftlichen Veränderungen und macht Vorstellungen von Hierarchie, Freiheit und Bedrohung sichtbar.

Das Programm der Erlebte-Schweiz-Produktion «Feldgrau, Vierfrucht, Blauhelm – Filme zur Schweiz und ihrer Armee» zeigt Phasen von gesellschaftlicher Bedeutung, politischem Widerspruch und einer diffizilen Positionssuche. Die Beiträge über die Armee in Schweizer Filmarchiven führen eindrücklich vor Augen, welche Rolle das Militär für die Schweiz spielte und wie sich die Wahrnehmung des Heeres wandelte. So hat die Filmwochenschau insbesondere in den Kriegsjahren Berichte über das Soldatenleben produziert, um damit die Wehrhaftigkeit der Schweiz zu unterstreichen.

Die Veranstaltung ist in drei Themenblöcke unterteilt, die jeweils von Expertengesprächen begleitet werden. Der erste zum Thema «Helden für das Vaterland» geht auf die tragende Rolle der Armee in den 1940er und 1950er Jahren ein und ist daneben dem Objekt- und Erinnerungskult im Zusammenhang mit der Armee gewidmet. Der zweite Filmblock «Kalter Krieg» befasst sich mit dem Wandel des Bildes der Armee und widmet

sich diversen Unterthemen wie Geschlecht und Armee sowie Bedrohungsszenarien. «Kritik und Wandel» schliesslich ist das Thema des dritten Blockes und schlägt den Bogen zu heute.

Mit «Feldgrau, Vierfrucht, Blauhelm – Filme zur Schweiz und ihrer Armee» gastiert die Veranstaltungsreihe «Erlebte Schweiz» zum ersten Mal in Solothurn. Zu sehen sind thematische Reprisen aus einmaligen Film- und Tonbeständen, die dank der Netzwerkarbeit von Memoriav, dem Verein zur Erhaltung des audiovisuellen Kulturgutes der Schweiz, gerettet werden konnten. Kernstück der Reihe ist die audiovisuelle Berichterstattung in der Schweiz mit Beiträgen der Schweizer Filmwochenschau (1940-1975) und Nachrichtensendungen der nationalen Fernseh- und Radiostationen. Zahlreiche weitere Bestände in Bild und Ton ergänzen je nach Thema die Reihe.

Weitere Auskünfte erteilt:

Claudio Miozzari, Erlebte-Schweiz-Produktion, 076 374 24 43

Pressebilder stehen zum Download bereit:

www.museum-altheszeughaus.ch/presse/medienmitteilung-pressebilder.html

Donnerstag, 8. März 2012, 19 Uhr, Kino im Uferbau, Ritterquai 10, Solothurn

„Feldgrau, Vierfrucht, Blauhelm – Filme zur Schweiz und ihrer Armee“

Film- und Diskussionsabend zur Armee mit historischen Filmen aus Schweizer Archiven

Gäste:

Prof. Dr. Rudolf Jaun, Militärgeschichtler MILAK/ETH und Universität Zürich
Sibylle Freudweiler-Haab, Oberst und Hausfrau

Moderation:

Severin Rüegg, Erlebte Schweiz, Historiker

Eintritt: CHF 15.--

«Erlebte Schweiz» ist eine Partnerschaftsproduktion von: Schweizerische Nationalbibliothek, SRG SSR und Memoriav. Alle Informationen auf www.erlebteschweiz.ch.

IdentifiNation – Eine Ausstellung zur Schweizer Milizarmee 3. Februar bis 1. Juli 2012

Museum Altes Zeughaus Solothurn

Öffnungszeiten: Di-Sa 13-17 Uhr, So 10-17 Uhr

Für weitere Anlässe, Führungen und Workshop für Schulklassen: www.museum-altheszeughaus.ch